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Abonnez-vous !
La Ville a mis en place un service 
abonnement. Pour recevoir les 4 numéros 
annuels du magazine, transmettez 
vos coordonnées (hors commune de 
Pornichet) avec 4 timbres à 4€ (frais 
d’affranchissement) à : Hôtel de Ville - 
Service Communication - 120 avenue du 
Général de Gaulle - 44380 Pornichet 

Ce numéro est téléchargeable sur le site :
www.ville-pornichet.fr

Pornichet,  

un remède 

 à la morosité 

Chères Pornichétines, chers Pornichétins,

Tandis que 2024 s’achève, il serait facile de céder à la morosité ambiante, en 

raison d’un contexte politique et économique incertain, et d’une polarisation de 

notre société largement amplifiée par les réseaux et certains médias. 

Alors, plutôt que de nous enfermer dans ce sentiment, relevons la tête de nos 
écrans et profitons simplement de cette période de fêtes, pour nous recentrer 
sur ce qui compte vraiment : nos proches, nos familles, nos amis, et ces instants 
partagés ensemble. Car ce sont bien souvent ces échanges riches et humains, qui 

nourrissent notre espoir pour l’avenir.

En tant qu’élus, ce sont également ces rencontres avec vous et ces échanges 

enrichissants qui nous donnent toutes les raisons d’espérer et d’agir pour vous 

accompagner au quotidien et préparer un avenir durable et enthousiasmant.

En 2025, nous comptons bien poursuivre cette détermination. Une année 

qui conclura de grands chantiers comme la transformation de notre Cœur de 

Ville et de notre Front de Mer, mais qui verra aussi d’autres s’ouvrir tout aussi 

importants comme la Maison Médicale, que vous êtes nombreux à attendre. 
Nous aurons l’occasion d’en parler plus longuement dans le prochain numéro. 

Nous inaugurerons également la passerelle du Vieux Môle qui fera un pont entre 
le passé et l’avenir qui attend nos ports. Ces réalisations et ces projets sont le 

fruit d’un engagement collectif, et ils incarnent cette certitude que Pornichet a 

tous les atouts pour continuer de grandir et de rayonner. 

Et puis, si nous avons toutes les raisons de rester optimistes pour l’avenir, c’est 

aussi grâce aux Pornichétines et aux Pornichétins qui s’engagent tant au niveau 

professionnel qu’associatif, et que nous accompagnons.

Alors, oui, il y a des raisons d’espérer. Oui, il y a des raisons d’être fiers de notre 
ville et confiants en son avenir.

Au nom de toute l’Équipe Municipale, je vous adresse mes vœux les plus 

chaleureux pour 2025. Que cette nouvelle année soit placée sous le signe de 

l’espoir, de l’enthousiasme et de la sérénité. 

É
D

IT
O

Jean-Claude PELLETEUR 
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IL Y EN A EU 
POUR TOUS  
LES GOÛTS !

À l’occasion de la Semaine du Goût, la 
Ville et les commerçants se sont mobilisés. 
Les participants ont pu goûter des mets 
préparés par des chefs sur le marché, 
confectionner des sucettes en chocolat,  
ou encore savourer des produits de la mer, 
des saveurs sucrées et salées du monde 
autour d’un apéro et d’un brunch.

1800 ! 
C’est le nombre de visiteurs ayant participé aux rendez-vous de 
la 1ère édition de « Pornichet, Naturellement ! », pour fêter le 
Patrimoine et l’Environnement. Dans le même temps, 150 lève-tôt 
prenaient part à la World Clean Up Day, collectant plus de 115 
kilos de déchets sur la plage, en campagne et en ville. Des chiffres 
qui peuvent vite donner le tournis !

HALLOWEEN PLEIN 
LES OREILLES ! 

Les P’tits Loups ont pu rencontrer fantômes, 
sorcières, zombies et autres loups garous, 
lors d’une expérience auditive à l’occasion 

d’Halloween. Casque sur les oreilles, ils ont 
déambulé dans le bois des Evens (derrière le Mini 
Golf) durant une heure d’histoires qui font peur, 

mais pas trop quand même !



n images ! INSTANTANÉS

MAGAZINE MUNICIPAL DE PORNICHET    5   

LES SAPEURS-
POMPIERS À 
L’HONNEUR

À l’occasion de la cérémonie de 
la Sainte-Barbe, célébration de la 
patronne des sapeurs-pompiers,  

4 membres de la caserne de la 
Ville étaient remerciés pour leur 

engagement, et 10 autres distingués 
pour leur avancement de grade.

EN PISTE ! 
On a chanté, on a dansé... et surtout, on 
s'est beaucoup amusé lors du traditionnel 
Bal Gourmand qui a à nouveau réuni plus 
de 400 convives.



ACTUS
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C’est le long du très couru sentier du littoral qu’un vestige du Mur de l‘Atlantique a repris des couleurs à coups de bombes 

inoffensives, mais créatives, des graffeurs ligériens Eskat et Lloeill.

CAFÉ DU QUAI : EMBARQUEZ ! 
En quelques mois, le bar du Quai des Arts a réussi à devenir un cocon 
chaleureux où l’on vient se réfugier pour partager bien plus qu’un 
verre, un moment, autour de danses, d’un concert, d’une séance de 
théâtre d’impro ou encore d’un atelier écriture. Oui, ce qui prime 
ici, c’est bien le partage, en toute simplicité. Et cette philosophie 
séduit : à la nuit tombée, et alors que les guirlandes chaleureuses 
s’illuminent, vous êtes de plus en plus nombreux à débarquer au 
Café du Quai, accueillis par l'équipe de bénévoles. 

Le 16 janvier à 18h30, on vous invite à une soirée autour de la 
culture Iranienne ; jeudi 23 janvier à 19h15 retour du bal trad folk, 
et le 15 mars à 10h30, atelier vocal avec Al Ghar accompagnée 
par la pianiste et cheffe de cœur Mayomi Moreno, entre autres. 
Le Café du Quai est également ouvert tous les mercredis de 
17h à 20h hors vacances. Le programme est à retrouver sur le 
site et la page Facebook de Quai des Arts ou sur quaidesarts-
pornichet.fr.

À l’origine de cette transformation, la volonté de la Municipalité 
de mettre en valeur l’ancien blockhaus, abandonné et recouvert de 
tags, situé à proximité de la Pointe de Congrigoux ; un projet mené 
en lien avec l’association Prosimar et avec l’accord de l’Architecte des 
Bâtiments de France.

La fresque raconte l’histoire, y compris légendaire, des 3 îlots visibles 
au large : la faune ornithologique de l’île de la Pierre percée, la pêche 
à pied que l’on pratiquait autrefois sur Baguenaud et le chalutier qui 
est devenu un bar après s’être échoué sur l’île des Evens. "L’idée était 

de couvrir une majorité du bâtiment de grandes lignes évoquant un ruban, 

et ainsi former des anamorphoses- (images visibles selon certains points 

de vue), pour sublimer les volumes", ont expliqué les deux artistes. Un 
chantier qui a permis aussi de rencontrer des riverains qui gardent 
encore la mémoire des lieux, "c'est ainsi que nous avons appris qu'une 

vieille dame vivait dans le blockhaus au lendemain de la guerre, nous 

l'avons donc ajoutée". Un autre projet de graff autour de la nature est 
également à l’étude à proximité de la Dune Grise.

DE L'ARCHITECTURE MILITAIRE  
AU STREET ART,  
le blockhaus reprend des couleurs

CULTURE
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RENCONTRES

Plus de 75 foyers étaient présents lors de la traditionnelle 
soirée d’accueil des nouveaux habitants le vendredi 15 

novembre dernier, organisée à l’hippodrome de Pornichet en 
partenariat avec l’association AVF de Pornichet. Nous sommes 

partis à leur rencontre.

Anaïs et Alexandre sont arrivés de Vertou avec leurs 
deux enfants de 9 et 6 ans, et ont choisi de s’installer 
à Sainte-Marguerite pour son cadre paisible, même 
en été : "Il n’y a pas de nuisances, pas de cohue." 

Rapidement, ils se sont sentis chez eux grâce à la 
qualité des écoles et à l’implication des instituteurs :  

"Les enseignants ont été vraiment attentifs à l'intégration des 

enfants." Le Forum des Associations leur a permis de s’impliquer 
rapidement dans des activités locales, notamment sportives pour 
leurs enfants. "Tout est facile, accessible, et c’est agréable", soulignent-
ils, séduits par les infrastructures modernes de la commune.

Anciens Parisiens, Martine et Gérard ont toujours eu un lien 
particulier avec Pornichet, où ils venaient en vacances 

depuis l’enfance. Cette attache personnelle 
les a incités à franchir le pas et à s’installer 
définitivement : "Depuis l’âge de 4 ans, je viens en 

vacances ici." S’ils reconnaissent les opportunités 
offertes aux nouveaux arrivants, ils saluent aussi 

la richesse de la vie associative et culturelle : "Les 

associations font énormément de choses, il faut juste 

aller les chercher." Pornichet reste pour eux une ville 
idéale, alliant activités et sérénité.

Originaire du Nord, Olivia a quitté Paris pour trouver un 
cadre de vie plus serein. Passionnée par la région depuis 
20 ans, elle parle d’une véritable "bouffée d’oxygène" après 
la vie parisienne. Actuellement en pleine reconversion 
professionnelle, elle prépare un projet agricole et 

gastronomique novateur. Olivia apprécie tout 
particulièrement les commerces locaux et 
l’ambiance conviviale du marché : "Les commerçants 

sont adorables." Enthousiaste, elle n’hésite pas à 
promouvoir Pornichet auprès de ses proches : "Je 

fais la promo de Pornichet auprès de tous mes amis."

Venant de la région nantaise, Patrice et Marie se sont installés à 
Pornichet avec leurs enfants, attirés par la proximité de leur famille 
et par les opportunités professionnelles. Ils louent la qualité des 
infrastructures locales, en particulier les écoles : "Les écoles 

sont impressionnantes avec leurs grandes baies vitrées." 
Leur quotidien est rythmé par les animations et 
équipements comme la Médiathèque, les parcs et 
les pistes cyclables : "Il y a plein de parcs où les enfants 

peuvent jouer et faire du vélo en toute sécurité." 

BIENVENUE  
aux nouveaux Pornichétins !

40 ANS D’ACCUEIL !
L’Accueil des Villes Françaises de Pornichet a 40 ans. Un anniversaire 

que l’association, l’une des plus importantes de la commune en 
nombre d’adhérents, a fêté comme il se doit en octobre dernier lors 

d’une soirée festive réunissant les adhérents actuels, mais aussi les 
anciens bénévoles et dirigeants aux côtés de l’équipe actuelle présidée 

par Michel LUCAS.

Si la principale mission de l’AVF est de faciliter l’intégration des nouveaux 
habitants au sein de leur nouvelle ville à travers la multitude d’activités 

proposées (gym, jeux de carte, cours de langue, danse en ligne, sorties…), 
depuis peu, elle accueille également toute personne en quête de lien social, 

car c’est bien là le cœur de la philosophie de l’association.
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La 5e édition du Festival BD Pornichet Déam’bulle se déroulera les 5 et 6 avril prochains. Et pour annoncer le rendez-vous 
consacré au 9e art, c’est Marie JAFFREDO qui a accepté d’en réaliser l’affiche. Portrait de cette autrice dessinatrice au style 

poétique et intimiste.

Si Marie JAFFREDO a toujours aimé dessiner, ce n’est qu’une fois 
la trentaine passée qu’elle s’autorise à répondre à son aspiration 
créative, après plusieurs années à travailler en tant qu’architecte 
et urbaniste : "je m’étais donné un an, et, finalement, j’ai rapidement 
signé avec les éditions Petit à Petit pour une œuvre collective autour des 

chansons d’Edith Piaf". Elle en signera plusieurs, avant un diptyque 
chez feu Carabas autour des traitements de la folie. Au 

fil des albums, le style s’affirme, les collaborations 
se multiplient avec Michaël LE GALLI (« le Sang 

des bâtisseurs ») et Jean-Blaise DJIAN (« Meurtre 
au Mont-St Michel »), mais sa patte reste 
reconnaissable : "je fais encore partie de ceux qui 

travaillent de façon traditionnelle au papier et à 

l’aquarelle". 

Un nouvel album pour le Festival

Aujourd’hui, Marie JAFFREDO poursuit son travail autour d’histoires 
plus intimistes. Après « Yuan » le Journal d’une adoption en Chine,  
« Le printemps de Sakura » sur le deuil vécu par un enfant, et « Paysan »  
sorti en octobre dernier, en ce mois de décembre, elle met le point 
final à une BD témoignage autour de la GPA, "un travail de près de 
deux ans ; un récit que deux papas m’ont proposé de raconter, et pour 
lequel j’ai proposé à Théa ROJZMAN d’en écrire le scénario".  La bande 
dessinée sortira le 19 mars prochain, soit quelques jours seulement 
avant l’ouverture du Festival, auquel elle participera pour la première 
fois : "la sortie d’un nouvel album est toujours un saut dans le vide, on 

ne sait jamais comment il sera accueilli, mais j’aime aller à la rencontre 

du public, pouvoir échanger en direct, je suis une grande bavarde". Les 
échanges s’annoncent donc riches, le rendez-vous est donné !

MARIE JAFFREDO  
signe l’affiche de la 5e édition Pornichet Déam’bulle

ACTUS
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… la Médiathèque ira à vous ! Un service de portage à domicile 
est proposé aux personnes ayant des difficultés à se déplacer, ou 
se trouvant temporairement dans l'incapacité de se rendre à la 
Médiathèque, soit parce qu’elles sont dans l’attente d’un heureux 
événement ou à la suite d’une intervention chirurgicale.

Pour en profiter, il suffit d’être adhérent, "une quinzaine de 

Pornichétins bénéficient de ce service, qui n’est pas uniquement 
réservé aux personnes âgées", précise Nina JAMELOT, 
bibliothécaire. Si l’ensemble du fonds documentaire est 
accessible, roman, BD, DVD, CD…, "les livres audios et les 

romans en grands caractères sont particulièrement prisés. Nous 
leur proposons une sélection en fonction de leurs goûts qui 

peuvent être très différents". Un passage des agents de la 
Médiathèque qui est aussi très attendu, brisant l’isolement 
dont souffrent certains. 

 Pour plus de renseignements, il suffit de contacter 
la Médiathèque au 02 51 73 22 22, ou par mail 
mediatheque@mairie-pornichet.fr.

CULTURE

SI VOUS NE POUVEZ PAS VENIR À LA MÉDIATHÈQUE…



ACTUS

Alors que pour la plupart des lycéens, les vacances sont synonymes 
de repos et de détente, d’autres font le choix de consacrer un peu 
de leur temps libre à donner un coup de main aux Services de la 
Ville de Pornichet dans le cadre  du tout nouveau dispositif Argent 
de poche.

Ce fut le cas de Morgane, 16 ans, élève en classe de 1ère ST2S 
(sciences et technologies de la santé et du social) à Aristide BRIAND. 
Pendant les congés d’automne, la jeune Pornichétine a occupé ses 
matinées à contrôler tous les jeux retournés à la Ludothèque, et à 
noter les éléments qui les composent afin de s’assurer qu’ils soient 
bien complets pour un prochain prêt. "Je voulais me rendre utile", 
expliquait-elle, "c’est aussi un bon moyen de découvrir le monde du 

travail", et l’envers du décor car si Morgane a fréquenté les lieux 
toute petite avec ses parents, elle était loin de s’imaginer tout le 
travail nécessaire pour mettre les quelque 2000 jeux à disposition 
du public.

Mais au-delà de la compensation financière, des e-chèques cadeaux 
d’une valeur de 15€ par 1/2 journée, cette expérience est aussi 

l’opportunité pour Morgane de muscler son CV pour ses futures 
demandes de stage. 

C’est la curiosité qui a amené Léa, 16 ans, en classe de 1ère ST I2D 
(sciences et technologies de l’industrie et du développement 
durable) à Aristide BRIAND, à faire le choix de s’orienter vers les 
missions proposées par les Ressources Humaines : "au cours de nos 

études, on ne nous parle pas de ces métiers, c’était l’opportunité de les 

découvrir", confirme-t-elle.

Au cours de 4 matinées d’immersion au sein du Service, Léa aura 
alimenté le registre des arrêtés, fait du classement, et mis à jour les 
trousses à pharmacie, encadrée, bien entendu, par toute l’équipe.

 De nouvelles propositions de coup de pouce seront faites pour 
les vacances d’hiver. Pour participer à l'opération Argent de Poche, 
il suffit d’être Pornichétin(e), âgé(e) entre 16 et 17 ans et de prendre 
contact avec l’Info Jeunes de Pornichet par mail à infojeunes@
mairie-pornichet.fr ou par téléphone au 06 31 07 11 09.

DISPOSITIF ARGENT DE POCHE :  
"le bon moyen de découvrir le monde  

du travail et les métiers"
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ET SI ON SORTAIT LA TÊTE DE NOS 
ÉCRANS ?
C’est LE sujet qui préoccupe la plupart des parents : comment maîtriser la consommation 
des écrans de ses enfants, tant on connait les effets néfastes sur l’attention, la qualité du 
sommeil, et ses conséquences comme l’isolement social. Et quid de nos propres usages 
qui ne sont pas sans incidence, non plus, sur nos proches ?

"C’est pour aborder ces enjeux sans tabou que nous avons souhaité développer un programme 
autour de cette thématique, à destination des parents et des enfants", explique Elisabeth 

TESSON, Adjointe à la Petite Enfance, à l’Enfance et à la Jeunesse. Ainsi, au printemps 
prochain, toute une serie d’actions seront programmées auprès des enfants 

et des parents : interventions au sein des classes de CM1-CM2 ; séance 
de ciné-débat avec l’association « Lève les yeux » et Maëlle MUSSO, 
addictologue, diplômée en cyberpsychologie ; rencontres avec les 
parents à la sortie des établissements ; formation sur les moyens 

pour sécuriser les usages des écrans… Le programme détaillé sera 
communiqué en mars prochain.

JEUNESSE
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ACTUS

ENVIRONNEMENT

AU PORT D’ÉCHOUAGE,  
LA DUNE EN CONVALESCENCE

LÂCHEZ LES CHIENS ! 
Nos toutous pourront très prochainement se dégourdir les pattes en toute 
liberté. Si, au Parc Paysager, ils doivent être tenus en laisse pour éviter 
d’effrayer la faune locale (y compris les promeneurs et les cyclistes !) ou de 
dégrader la flore, à partir de la fin du mois de janvier, un espace de 1000 m² 
leur sera entièrement dédié à proximité de la tour bleue, entre l’Hippodrome 
et le Chemin du Marais.

De quoi se défouler, jouer ou même lier connaissance avec ses congénères 
en toute sécurité puisque le site sera clôturé. Les travaux sont programmés 
pour le mois de février.

Ce qui ne doit pas empêcher leur maître de garder un œil vigilant, pour 
éviter d’éventuels accrochages, mais surtout pour ramasser les quelques 
petits cadeaux odorants qu’ils pourraient laisser sur leur chemin.

Car rappelons, au Parc paysager comme en ville, les déjections canines 
ont un véritable impact sur notre environnement, au-delà de la simple 
gêne visuelle ou odorante, et plus particulièrement sur la qualité de 
nos eaux de baignade et de pêche. 

Entre le Square Hervo et le port d’échouage, on s’était habitué 
au nouveau visage de la dune refaite en 2020, revégétalisée. 
Hélas, depuis, un « grain de sable » est venu mettre à mal ce 
travail de préservation : l’Eragrostis Curvula. Cette graminée 
originaire du sud de l’Afrique, particulièrement résistante, a, 
en effet, rapidement colonisé les lieux, empêchant les espèces 
autochtones de se développer.

Pour l’éradiquer, il a fallu décaper la dune sur 20 à 40 cm 
pour retirer les végétaux indésirables, avant destruction. En 
amont, les oyats, ont été retirés et préservés en attendant leur 
réimplantation. 

Le site est désormais mis en sommeil, le temps que les travaux de 
reconstruction de la passerelle du Vieux Môle et d’aménagement 
de la dernière phase d’aménagement du Front de Mer puissent 
avoir lieu. Parallèlement, en mars prochain les massifs sur le 
Square Hervo seront également repris.

Enfin, à l’automne 2025, les dunes, mises à mal par les tempêtes 
automnales de 2023, seront reprofilées et replantées, car, 
rappelons-le, la dune joue un rôle essentiel en tant que premier 
rempart contre les vagues et le vent, mais aussi en tant que refuge 
d’une biodiversité riche. Donc, encore un peu de patience….



Depuis la rentrée, difficile de passer à côté des nombreux chantiers qui 
jalonnent les parcours quotidiens de chacun. Des travaux d’amélioration 
de nos routes, et plus largement de notre cadre de vie, qui concernent 
l’ensemble des quartiers.

Bien entendu, l’un des plus emblématiques reste le réaménagement du 
Front de Mer. Comme prévu au planning, l’avenue de la Plage, à l’arrière 
des Océanes, a été réouverte, tout comme le tronçon du boulevard des 
Océanides entre l’avenue des Evens et l’avenue Gabrielle. En ce début 
d’année, les opérations reprendront sur la dernière portion de la voie, 
mais aussi du côté de l’avenue du 18 Juin pour un réaménagement de 
la voie et du parking.   

Sur l’avenue des Loriettes, c’est un tout autre chantier qui se 
poursuivra jusqu’en avril prochain, celui de l’enfouissement des 
réseaux aériens, préalable nécessaire à une future rénovation de la 
chaussée et des trottoirs. Dans le quartier Sainte-Marguerite, aussi, 
on continue pour refaire les avenues La Couronne, du Chatelier et 
des Sylphes jusqu’à la fin du mois de janvier. Enfin, c’est terminé, 
ou presque, sur la Route d’Ermur et les avenues Noblens et Sellier, 
en centre-ville. Resteront quelques interventions mineures.  

Mais ce début d’année sera surtout marqué par le lancement du 
réaménagement de l’avenue du Baulois, en entrée de Ville, avec 
pour objectif, la sécurisation des cyclistes par la création d’une 
voie vélo à double sens côté Hippodrome, et celui de la Route 
de Beauchamp.

ACTUS

CADRE DE VIE
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UN NOUVEL ESPACE CONVIVIAL   
pour petits et grands

Bonne nouvelle pour les amateurs de sorties en plein air : une 
toute nouvelle aire de jeux en bois et un espace de pique-nique 
ont vu le jour entre la route de Beauchamp et le quartier des 
Redonnés, le long du pittoresque chemin de randonnée des 
Côteaux d’Ermur. Idéal pour les escapades dominicales, ce coin 
de verdure promet de devenir le lieu incontournable des familles 

et des amis autour de parties de pétanque effrénées sur le tout 
nouveau terrain de boules ou de déjeuners champêtres sous les 
arbres. L’endroit parfait pour se ressourcer, partager de bons 
moments et profiter de la nature à deux pas de chez soi.

ERMUR, LORIETTES, FRONT DE MER…,  
PETIT TOUR DES CHANTIERS 



GRAND ANGLE
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Faut-il encore rappeler le rôle prépondérant joué par les arbres qui 
nous entourent ? Refuge essentiel pour la biodiversité, garde-manger 
pour les hommes et les animaux, "ils permettent aussi de limiter le 

risque d’inondation en facilitant l’infiltration des eaux pluviales ou 
encore de réguler les températures par l’ombre qu’ils offrent, le carbone 
qu’ils absorbent, et la vapeur d’eau qu’ils dégagent", complète Cédric 
TURCAS, agent de la Ville spécifiquement en charge du patrimoine 
arboré communal. "Nous allons donc déployer un plan d'actions, afin 
de promouvoir l’arbre en ville, de développer sa présence pour 

profiter au mieux de ses bienfaits, et de limiter les îlots de 
chaleur en augmentant de l’indice de canopée (couverture 

offerte par la cime des arbres)".

Mais pour protéger ce patrimoine, encore faut-il le 
connaître : "nous avons donc missionné Silvavenir pour 

avoir une vision précise de notre patrimoine arboré, et 

anticiper les défis sécuritaires et climatiques à venir", 
ajoute Cédric TURCAS.

Une mission qui s’est étalée sur quatre mois, incluant 
trois phases clés : le recensement, le diagnostic et la cartographie 
dynamique. "Sur le terrain, on identifie chaque arbre, on mesure sa 
hauteur, son diamètre, son stade de développement, et on analyse 
son environnement immédiat", détaille Jean-Baptiste HENRY, de 
Silvavenir. L’enjeu est de prioriser les interventions en matière de 
sécurité. "Un arbre isolé dans un champ n’a pas besoin des mêmes soins 

qu’un platane bordant une aire de jeux".

Parmi les outils, un marteau permet de sonder les troncs pour 
détecter d’éventuelles cavités internes. "Dans 95 % des cas, un 

diagnostic visuel suffit", précise-t-il. "Les données récoltées alimentent 

ensuite une cartographie dynamique, accessible aux services pour gérer 
efficacement le patrimoine arboré."

Donner de la valeur aux arbres

Les premiers résultats soulignent la diversité des espèces 
présentes, des pins maritimes aux ginkgos biloba, en passant par 
les cyprès de Lambert emblématiques du Bois Joli, dont certains 
sont centenaires. "Il y a eu à Pornichet une vraie volonté de diversifier 
les essences, c’est un atout face aux changements climatiques et aux 
risques de maladies, mais aussi pour limiter les allergies", remarque 

l’expert. Pourtant, certaines espèces souffrent : "Les chênes 

pédonculés, par exemple, montrent des signes de stress 
hydrique."

La bonne nouvelle, toutefois, est que le patrimoine 
arboré de la commune est en bon état et bien 
entretenu, sans urgences majeures. "Seul une 

quinzaine de sujets sur les 2500 présents sur le 

domaine public devront être abattus", rassure Jean-
Baptiste HENRY. Une vigilance est toutefois de mise 

pour anticiper le dépérissement lié aux pathogènes ou 
au réchauffement.

Outre la sécurité et la biodiversité, l’étude attribue une valeur 
patrimoniale et économique aux arbres. "En cas de dommage, 

comme un véhicule heurtant un arbre remarquable, la Ville pourra 

chiffrer précisément les réparations nécessaires", explique-t-
il. Cette valorisation s’appuie sur un référentiel national, le  
« barème de l’arbre », pour prévenir d'éventuels dommages.

Cette mission ne s’arrête pas à l’état des lieux : elle ouvre des 
perspectives sur le futur. "L’idée est de guider la Ville vers une gestion 

proactive, en recommandant les essences les mieux adaptées à son 
contexte littoral", conclut Jean-Baptiste HENRY. Entre préservation, 
adaptation et modernisation des outils de gestion, Pornichet 
confirme son engagement pour une nature urbaine durable et 
résiliente.

Pour préserver et conforter notre patrimoine arboré face aux enjeux climatiques, la Ville a engagé un plan d’actions ambitieux 
autour de trois axes : sensibiliser, protéger, et développer. On vous en dit plus.

POUR QUE L'ARBRE  
EN VILLE PRENNE RACINE ! 

Jean-Baptiste HENRY,
 sondant un arbre au Bois Joli



Évidemment, l'action de la Ville à elle seule ne suffira 
pas à préserver notre patrimoine arboré, puisque celui-
ci est en grande partie composé d'arbres situés sur des 
terrains privés, notamment dans nos jardins. Il revient 
donc à chacun de prendre soin de ce bien collectif. 
 
Ainsi, pour assurer une meilleure protection  de ces arbres, à partir 
du printemps prochain, tout abattage devra faire l'objet en amont 
d'un dépôt d'une Déclaration Préalable (DP) auprès du Service 

Urbanisme. Jusqu'à présent, cette obligation ne concernait que 
le secteur protégé (AVAP), mais elle sera désormais étendue à 
l'ensemble du territoire communal. Tout manquement à cette 
obligation pourra faire l'objet d'une amende. 

 Pour en bénéficier, il suffit d’appeler le Service Urbanisme 
au 02 40 11 55 78 ou d’adresser un mail à services techniques@
mairie-pornichet.fr

GRAND ANGLE
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Voilà 4 ans que la revégétalisation des espaces publics est lancée, 
à travers les projets d’aménagement, mais aussi sur des îlots de 
chaleur identifiés. Car planter, c’est bien, mais pas n’importe 
quoi, pas n’importe où, ni n’importe comment. Par exemple, plus 
le sujet est avancé en âge, plus sa plantation est traumatisante, 
d’autant plus dans des milieux aussi difficiles que le Front de Mer 
battu par le sable et les embruns. On privilégie alors des plants 
plus jeunes (et donc plus petits), mais qui s’adapteront plus 
rapidement, pour s’assurer de leur bonne croissance. 

À Louis MAHÉ, depuis cet automne, une douzaine d’arbres 
longent l’aire de jeux : "le site en graviers emmagasinait et 

restituait beaucoup de chaleur. Nous avons donc revégétalisé 30% 

de la surface, en y plantant 12 arbres : merisiers, pin parasol, tilleuls, 

chênes…, des espèces diversifiées adaptées au milieu, qui offriront 
à terme de la fraîcheur", indique Cédric TURCAS, en charge du 
patrimoine arboré communal. Le long du Skate-park, également, 
quelques plantations sont programmées.

Les cours d’école, aussi, font l’objet d’une attention toute 
particulière. Une vaste concertation, conduite par le Parc Naturel 

Régional du Brière, associant professeurs, parents d’élève, 
animateurs et services techniques, permet de réinterroger les 
lieux en fonction des usages (espaces de jeux, zones calme…), 
afin d’améliorer le confort thermique mais aussi acoustique 
des lieux. Dès cet été, des travaux sont programmés prévoyant, 
notamment, de nouvelles plantations.

ABATTAGE : UNE DÉMARCHE OBLIGATOIRE 
BIENTÔT ÉTENDUE À TOUT LE TERRITOIRE 

PLANTER SANS SE PLANTER ! 

Les échanges ont été nourris autour du réaménagement  

des cours (ici pour le groupe scolaire Gambetta)



PERSPECTIVE
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FINANCES :   
quels projets pour 2025 ? 

Avec 55,5 millions d’€, le budget primitif, articulé entre 
fonctionnement (49% - énergies, personnel, subventions, 
consommables…) et investissements (51%), se maintient, 
cette année encore, à un niveau important grâce aux efforts 
de gestion réalisés exercices après exercices pour conforter 
l’autofinancement. Ce dernier reste solide, s’élevant à 6,1 millions 
d'euros, permettant à la Commune de se donner des marges 
de manœuvre et de limiter le recours à l'emprunt. Du côté des 
recettes, bien que les taux d'imposition locaux restent inchangés, 

les recettes de fonctionnement progressent de 1,68 %, atteignant 
27,2 millions d'euros. La dette, quant à elle, reste maîtrisée avec 
une capacité de désendettement de 3,2 années seulement, contre 
plus de 5 ans pour la moyenne des communes similaires. "Malgré 

le désengagement continu de l’Etat depuis 2013 qui représente un 

manque à gagner de près de 20 millions d’€ pour Pornichet, cette 
gestion au cordeau permet de poursuivre notre feuille de route, et 

même de développer de nouveaux projets comme la Maison médicale", 
résume Rémi RAHER, élu en charge des finances.

ÇA SE PASSERA EN 2025 (entre autres !)

On terminera…

•  Le réaménagement du Front de Mer  
et du Cœur de Ville 

•  La reconstruction de la passerelle  
du Vieux Môle 

•  L’agrandissement de la crèche des  
P’tits Dauphins et la rénovation  
de la salle du Moulin d’Argent  

•  L’agrandissement du groupe  
scolaire Gambetta

•  La transformation énergétique  
du groupe scolaire du Pouligou  
pour l’autoconsommation… 

Nous poursuivrons…

•  Les travaux de rénovation des routes 
(avenue du Baulois, Loriettes…) et le 
développement des mobilités douces

•  Les acquisitions foncières pour  
faciliter l’installation de jeunes familles

•  La revégétalisation de nos espaces 
publics comme les cours d’école 

•  Le soutien à nos associations  
avec une enveloppe consolidée 

•  Notre politique culturelle et festive 
(5e édition du Festival BD Pornichet 
Déam’bulle, Les Renc’Arts,  
Pornichet Naturellement…) 

•  La rénovation énergétique  
de nos bâtiments… 

Seront lancés…

•  La maison médicale sur le site  
de Prévert

• La résidence intergénérationnelle

•  Les nouveaux Ateliers Municipaux  
sur le site de l’Espace Environnement

•  De nouvelles études pour  
la rénovation de voies structurantes…   

Alors que 2024 s’est conclue dans un contexte national et international des plus incertains, la Ville a adopté sa feuille de route 
budgétaire pour l’année 2025, marquée par la même rigueur en matière de dépenses, mais aussi une ambition intacte pour 

l’amélioration du cadre de vie des Pornichetins.
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PASSERELLE DU VIEUX MÔLE :  
un premier cap franchi

Bien que peu visibles, pour le moment, les travaux de 
reconstruction de la passerelle du vieux môle ont bel et bien 

commencé ! Au rythme des marées, 32 micropieux 
d’une longueur allant jusqu’à 10 mètres ont été 
posés, et les premières piles sur lesquelles la 
structure reposera ont été coulées. 

Les travaux de restauration du Vieux Môle, quant à eux, seront 
lancés en ce début d’année, pour consolider ce vaisseau de 
pierres dont le cœur a été rongé sous les effets conjugués du 
sel, du vent et de l’eau. À ce jour, la souscription a permis de 
collecter plus de 40 000€, grâce à l’engagement de plus de 160 
généreux donateurs, particuliers et entreprises. Elle restera 
ouverte jusqu’à l’inauguration prévue en juin. 

PATRIMOINE

C’est l’un des emblèmes de Pornichet, et pourtant, 
la fameuse bouée rouge qui trône au carrefour 

d’entrée du Port d’échouage n’a jamais été en mer. 
Retour sur son histoire suite à son départ pour une 
restauration. Mais, rassurez-vous, elle reviendra en 
bonne place dans le nouvel aménagement.

Il faut être un bon observateur et marin pour 
s’apercevoir que la fameuse bouée du rond-point 
du port d’échouage n’est pas celle qu’elle semble 
être. Tout d’abord, ne parlons pas de bouée, 
mais, selon ses formes, de balise cardinale sud 
qui indique au navigateur un passage au sud 

pour éviter un danger au nord. Toutefois, pour 
respecter le code maritime, elle devrait être 

peinte en jaune et noir, et non rouge et noir. 

Alors, pourquoi cette différence ? La raison est simple, 
cette balise n’a jamais été en mer puisqu’elle a été créée 
de toutes pièces par la société Archi Made Folies, basée 
à Savenay, au début des années 90, suite aux travaux 
d’aménagement des Océanes et à l’installation de 
nouveaux bureaux sur le port d’échouage. Elle est alors 
réalisée en ferro-ciment pour assurer sa stabilité, avant 
d’être posée en 1993 sur le nouveau rond-point. Selon 
l’ancien chef de projet de l’entreprise, ce sont les élus de 
l’époque qui auraient fait le choix de la couleur rouge.

C’est, donc, dans le respect de ce choix que la cardinale 
est en cours de restauration à l’Ecole de Production de 
l’Agglomération Nazairienne, avant sa réinstallation à 
proximité du site actuel, le giratoire étant supprimé dans 
le cadre des nouveaux aménagements.

LA BOUÉE A PRIS LE LARGE PROVISOIREMENT
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ASSOCIATIONS

AU REPAIR CAFÉ,  
on redonne vie aux objets du quotidien
En ce début de soirée automnale, comme tous les 3e mercredis de 
chaque mois, c’est le défilé à l’Espace Camille Flammarion : on s’y 
presse de Pornichet, mais aussi d’ailleurs, les bras encombrés dans 
l’espoir de redonner vie à un grille-pain, un outil de jardin ou encore 
à un ordinateur qui ont rendu l’âme ou qui connaîssent des ratés. 
Depuis quelques années, nous sommes de plus en plus nombreux à 
vouloir réparer nos appareils plutôt que de les jeter, par conscience 
écologique, ou tout simplement pour des raisons économiques. 

Sur Place, c’est Martine, bénévole au Repair Café, qui se charge de 
l’accueil : "on rédige une fiche de suivi pour chaque objet à réparer, un 
par personne, qui est ensuite dispatchée auprès des réparateurs, en 
fonction de leur spécialité". 

"On est des bricoleurs historiques, des répare-tout", complète Jacky 
MAINGAULT, co-président de l’association pornichétine, aux côtés 
de Roland LEROUX et de Roger THOMAS, "notre objectif est de faire 

bénéficier de notre savoir-faire, mais aussi parfois de le transmettre".

Par exemple, pour un poste de radio à bout de souffle, c’est Jean-
Claude, jeune retraité de la maintenance industrielle, qui s’en charge. 
Un vrai travail d’investigation commence, alors : démontage, test des 
différents composants, échanges avec les collègues réparateurs…, 
"il faut aimer comprendre !", explique-t-il, "on en apprend tous les 

jours". Car c’est aussi ce partage qui plait aux bénévoles. "Si pour la 

moitié des cas, on arrive à trouver une solution", indique Jacky, "parfois, 

on ne peut tout simplement rien faire, soit parce que nous n’avons 

pas le matériel, ni le savoir nécessaire, ou alors parce que l’objet est 

définitivement cassé ou que la pièce à remplacer coûterait bien trop".

Aujourd’hui, ils sont une dizaine d’amoureux de la bricole au sein de 
l’association, tous bénévoles. Et si les réparations sont gratuites, il est 
possible de faire un don sur place, afin que l’association puisse suivre 
les évolutions technologiques en achetant les outils nécessaires. 

VOILE ET HANDICAP : escapade inclusive
Depuis 2001, l’événement Voile et Handicap transforme le port de Pornichet, le temps d’un week-
end, en un havre de solidarité et de partage. Né d’une rencontre entre des membres de l’association 
Sillage et un médecin, ce rendez-vous a été imaginé pour permettre à tous de profiter des joies de 
la mer. 80 personnes, par journée, en situation de handicap et accompagnants sont donc invités à 
embarquer sur une quinzaine de bateaux, dans un cadre sécurisé et bienveillant. L'objectif est clair :  
offrir une expérience inoubliable où l'accessibilité et l'inclusion prennent le large. Que ce soit pour 
une 1ère découverte ou une passion déjà existante, chacun repart avec des souvenirs gravés.

Les sorties en mer emmènent les participants vers le Croisic ou la côte sud. En 44 journées, les 
conditions météo n’ont empêché la navigation que 4 fois. Même ces jours-là, l’esprit festif n’a 
pas faibli : les bateaux sont restés au port, mais les participants ont chanté, joué, et partagé des 
moments précieux à bord.

À terre, des jeux, balades et une soirée festive viennent compléter le programme, permettant de 
profiter pleinement de l’ambiance chaleureuse. Les participants peuvent choisir de vivre cette 
expérience sur une ou deux journées.

Chantal GALLET, coordinatrice de l'événement, trouve ici une manière de se sentir utile, portée 
par les sourires et les moments de joie vécus durant ce week-end solidaire. Pour elle, et pour 
tous les organisateurs, le défi principal reste la recherche de fonds. "Trouver des financements 

est l’une des missions les plus difficiles", confie-t-elle. "Pour compléter le budget, nous organisons 

d’ailleurs un concert, le 1er mars à la salle Jean Bart à Saint-Marc". Un moyen aussi de se 
retrouver avant la prochaine édition de Voile et Handicap, les 13 et 14 septembre 2025.

 Infos sur association.sillage@wanadoo.fr, sillage.asso.fr/voile-et-handicap et Facebook
© Matthieu Lumen
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PORTRAITS

LE CKPCA   
l’inclusion, l’affaire de tous !

Depuis plus de 20 ans, le club de Kayak 
CKPCA est présidé avec passion par Hervé. 
Ce dernier se souvient d’un appel qui a 
changé le destin du club : "une personne 
en fauteuil qui souhaitait essayer le kayak". 
D’abord réticent, inquiet des responsabilités 
et des défis que cela impliquait, Hervé a 
finalement accepté. Aujourd’hui, il n’a aucun 
regret. Cet acte d’ouverture a posé les 
bases d’une culture d’inclusion qui définit 
désormais l’âme du CKPCA.

Au sein du club, toutes les personnes sont 
accueillies sans exception, et cette vision 
est partagée par l’ensemble des membres. 
Parmi eux, Louis et Stéphane, non-voyants, 
ainsi qu’Alizée, paraplégique, participent 
activement à la vie du club. Leur intégration 
va au-delà des apparences : "parfois on oublie 
leur handicap, beaucoup ont du mal à ramer 
aussi vite que Louis", plaisante Hervé.

Le CKPCA a suivi la formation « Club inclusif » 
mise en place suite aux JO 2024. Le club 
s’investit également dans des initiatives, 
notamment en participant chaque année 
à la journée sports et plein air de l’hôpital 
psychiatrique de Saint-Nazaire. En juillet 
dernier, Louis et Stéphane ont même 
organisé une journée de sensibilisation en 
partenariat avec l’association Les Doigts 
sont Nos Yeux, renforçant ainsi les liens 
entre sport, inclusion et solidarité.

Le CKPCA est également référencé auprès 
du LabSport de Saint-Nazaire, témoignant 
de son engagement à offrir des activités 
sportives accessibles et bénéfiques pour 
la santé de tous. Grâce à cette dynamique 
collective, le club incarne un exemple 
inspirant d’inclusion, prouvant que le sport 
peut être un puissant vecteur de lien social 
et d’égalité. "Beaucoup de sports peuvent être 
adaptés, il suffit de le vouloir", encourage 
Hervé.

Aujourd’hui, l’engagement d’Hervé, de 
Valérie, d’Armelle et de tous les membres 
fait la fierté du CKPCA. C'est pour ce 
parcours remarquable, montrant qu’avec 
de la volonté et du courage, l’inclusion n’est  
pas un défi, mais une richesse partagée, 
qu’ils sont médaillés de la Ville 2025.

MICHEL BUGI
La bonne humeur  

au volant  

Voilà bientôt 6 ans que les 
Pornichauffeurs illuminent le quotidien 
de celles et ceux qui ne peuvent plus se 
déplacer en voiture, en les conduisant 
à des rendez-vous médicaux, pour les 
courses ou à des activités de loisirs.

À la tête de ces bienfaiteurs de 
la route, Michel BUGI, Président 
de l’association : "C’est en 2018 
que des élues de Pornichet, Nicole 
DESSAUVAGES et Arlette LOILLIEUX, 
m’ont parlé d’un projet de transport 
solidaire sur le modèle de ce qui se 
faisait sur le Pays de Retz avec les 
Retzchauffeurs", se rappelle-t-il, "j’ai 
tout de suite accepté". 

Dès lors, le téléphone de Michel 
n’aura de cesse de sonner, "très 
rapidement, j’ai reçu de nombreux 
appels, des personnes intéressées mais 
aussi d’autres prêtes à donner un coup 
de main". 

Aujourd’hui, l’association porniché-
tine peut compter sur l’engagement 
de 25 chauffeurs bénévoles, sur 
des membres du Bureau investis, et 
surtout sur une organisation bien 
huilée qui aura permis cette année 
d’assurer plus de 1000 missions 
au profit de 180 bénéficiaires, un 
record !

Mais ce que Michel aime par-dessus 
tout, c’est l’échange et faire sourire 
les personnes qu’il transporte, car la 
bonne humeur est bien souvent au 
rendez-vous au sein de l’habitacle, 
"ce que l’on retire, en retour, est très 
enrichissant".

 Pour plus d’informations sur les 
Pornichauffeurs, il suffit d’appeler le 
06 71 07 93 27 ou d’adresser un mail à 
pornichauffeurs44380@orange.fr. 

CHRISTELLE 
DOVERGNE
source d’inspiration et de défis !

Originaire de la Région Parisienne, 
Christelle s’est installée à Pornichet en 
1996 après une mutation. Maman de 
Fanny et Julie, sa vie bascule début 2017 
lorsque, poussée par ses collègues qui 
remarquent une démarche inhabituelle, 
elle consulte et reçoit un diagnostic de 
Parkinson, un "jeune Parkinson".

Après un léger déni, Christelle décide 
de faire face à la maladie, une 
détermination renforcée par la perte de 
sa grande sœur, emportée par un cancer. 
"Je suis malade, mais je suis en vie, donc 
je vais vivre intensément", aime-t-elle 
dire. Aujourd'hui, sous traitement de 
dopamine toutes les 3 heures, elle reste 
active, portée par une énergie solaire et 
communicative.

Plutôt que de rejoindre une association, 
Christelle choisit les défis sportifs 
comme moyen d’action. En kayak 
ou à vélo, elle réalise des périples 
impressionnants, comme ses 800 
km entre Saint-Brévin et Biarritz, 
arborant fièrement un tee-shirt floqué : 
"Parkinson n’a pas le sens de l’humour, moi 
si." Ces aventures inspirent et incitent 
les autres malades à bouger, à rompre 
l’isolement "j’ai eu de beaux messages 
de gens dans mon cas qui se sont remis 
au sport, qui prennent l’air... J’en suis sûr 
l’activité physique est mon allié pour ma 
qualité de vie. L’adversité peut être un 
moteur de dépassement de soi".

Toujours accompagnée de son conjoint 
Manu, son pilier logistique et moral, 
Christelle montre qu’avec de la volonté 
et de l’amour, on peut continuer à vivre 
pleinement malgré la maladie. 

La Ville a choisi de saluer son courage 
mais surtout l’impact de ses actions 
pour sensibiliser sur la maladie de 
Parkinson.

A l'occasion des voeux, Timothé BABIN (cf. magazine 113), Christelle 

DOVERGNE, les Pornichauffeurs et le CKPCA seront distingués. Rencontres.

LES MÉDAILLÉS 2025
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TERRES & LAGONS
Sophie, experte depuis 30 ans, vous propose 
une gamme diversifiée de voyages, adaptés 
au budget et aux envies de chacun. 

 52, boulevard de la République 
02 51 16 24 38 - contact@terres-et-lagons.fr  

 terreslagons

LA SELLERIE D’EMILIE
Emilie vous accueille dans son univers 
equestre, du mardi au vendredi, de 10h à 
12h et de 14h à 18h, et sur rdv toute la 
semaine.

 3, avenue du Gulf Stream - Zone Atlantique 
06 89 67 60 51 - contact@lasellerie-demilie.fr 

 La Sellerie d'Émilie    laselleriedemilie

LE NORMANDY
Cuisine classique et authentique, préparée 
maison avec des produits locaux. Poissons, 
viandes et délices glacés maison au 
rendez-vous.

 120, avenue de Mazy 

02 40 15 49 83  - restaurant-lenormandy.com 

 lenormandy_restaurant

LE DÉKOLAJ
Large choix de cocktails, de bières et de 
vins dans une ambiance musicale et avec 
un accueil chaleureux. Ouvert du mardi au 
dimanche de 17h à 0h en semaine et jusqu'à 
1h le week-end.
 145, avenue de Mazy  

 Le Dékolaj   ledekolaj

DUNES  
9 créatrices vous accueillent dans leur bou-
tique collective pour vous proposer des 
pièces artisanales uniques : décoration, bi-
joux, accessoires et papeterie.

  144, avenue de Mazy  
02 44 07 11 97 - dunesboutique.home.blog 

 Dunes    dunes_boutique 

AMPLIFON 
Pascale, chargée de clientèle, et Cléa, 
audioprothésiste D.E., vous accompagnent 
pour toutes vos solutions auditives. 
Test d'audition gratuit. 
 6, boulevard du Port   
02 40 53 37 68 - amplifon.com
frshop177@amplifon.com 

NOUVELLES INSTALLATIONS COMMERCIALES

UNE NOUVELLE OFFRE  
aux Casiers Gourmets  
de Sainte-Marguerite

Depuis fin octobre, une nouvelle gamme de produits traiteur a fait son 
apparition aux Casiers Gourmets de Sainte-Marguerite, situés avenue 
des Pins. Découvrez les menus de makis et de sushis, et la gamme de 
poke bowls, déclinés aux poissons ou au poulet Katsu, proposés par 
le restaurant baulois Eat Sushi. Ces produits frais viennent compléter 
l'offre existante, composée de fruits, légumes, œufs, huîtres et gâteaux. 
"Nous souhaitons renforcer et diversifier l’offre alimentaire à 

emporter", souligne Josiane BOUYER, élue en charge du Commerce. 
Les Casiers Gourmets de Sainte-Marguerite sont accessibles 7 jours sur 
7, de 6 h à 23 h.

  Pour plus d’informations sur l’offre des Casiers, rendez-vous sur  

lescasiersgourmets.fr.



FOCUS

SIRÈNES D’ALERTE :  
comprendre pour bien réagir  
en cas d'alerte
Elle fait partie de notre paysage sonore,  

mais sait-on vraiment comment réagir lorsque  

sonne la sirène d'alerte à la population.  

On vous explique tout. 

RECONNAÎTRE LES SIGNAUX ÉMIS

EN CAS DE SITUATION RÉELLE, COMMENT RÉAGIR ?

L'ALERTE

L'ALERTE EN +

En situation d’urgence, l’alerte de la 
population est assurée par les autorités 
publiques grâce, notamment, aux sirènes 
de sécurité civile. Celles-ci émettent un son 
puissant, appelé « signal national d’alerte »,  
destiné à interpeller la population sur la 
survenue d’un danger grave, imminent 
ou en train de se produire. À Pornichet, 
les sirènes d’alerte à la population sont 
positionnées sur la caserne des pompiers 
(avenue de Saint-Sébastien) et sur la salle 
de l’Escale (avenue des Écoles).

FR-Alert est un dispositif déployé sur le 
territoire depuis juin 2022. Si vous êtes 
dans une zone concernée par un danger 
imminent, vous recevrez une notification 
et un signal sonore spécifique même si 
votre téléphone est en silencieux.

Tous les 1er mercredi de chaque mois  
à 11h50.

La fin d’alerte marque
le retour à une situation normale.

Mettez-vous en 
sécurité
Confinez-vous : restez chez 
vous ou rejoignez sans délai 
un bâtiment. Ne restez pas 
près des fenêtres ou n'ouvrez 
pas les fenêtres pour savoir ce 
qui se passe dehors. Arrêtez 
climatisation, gaz, électricité 
ou ventilation, et n’allumez 
pas la moindre flamme.

Tenez-vous informés
Respectez les consignes 
diffusées sur les radios 
locales (France Bleu Loire 
Océan 88,1 Mhz, Radio Côte 
d’Amour 100,1 Mhz), France 
Télévision, Internet ou les 
réseaux sociaux.

Restez en sécurité
Ne restez pas dans un 
véhicule, il faut libérer les 
voies de circulation pour 
faciliter l’action des secours. 
N’allez pas chercher vos 
enfants à l’école, un plan de 
mise en sûreté des élèves 
a été prévu dans leurs 
établissements.

Ne téléphonez  
qu’en cas
d’urgence vitale
Afin de ne pas surcharger 
les réseaux de téléphonie 
nécessaires à l’action des 
services de secours.

CONSULTEZ LE D.I.C.R.I.M. !

Le D.I.C.R.I.M. est un document à destination de la population 
présentant les risques majeurs auxquels la commune peut être 
exposée et indique les mesures de prévention et les consignes de 
sécurité à adopter. Il est consutable sur ville-pornichet.fr, rubrique 
"Vivre à Pornichet", "Pratique" et "Prévention des risques".  

Signal  
d'exercice 1 min 41

1 min 41

30 secondes

Silence  
5 sec.

Silence  
5 sec.

1 min 41 1 min 41

Signal  
d'arlerte

Signal de fin  
d'arlerte
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BON À SAVOIR

Le Rotary Club de Pornichet a remis un chèque de 900 € au Centre 
Communal d’Action Sociale (CCAS), pour contribuer à l’achat d’un tiralo, 
un équipement permettant aux personnes en situation de handicap de 
profiter des joies de la baignade en toute sécurité. Dès cet été, ce dernier 
est venu compléter les nombreux dispositifs déjà disponibles sur les plages 
de Pornichet, et notamment celle des Libraires qui bénéficie déjà du plus 
haut niveau de reconnaissance du Label Handiplage. Ce don a été rendu 
possible grâce à la mobilisation des participants à la première édition du 
concours de dictée organisé par le Rotary en avril dernier, à l’Espace Camille 
Flammarion. L’événement reviendra le 21 mars prochain (10€ par adulte, 5€ 
pour les enfants).

 20   MAGAZINE MUNICIPAL DE PORNICHET          

À VOS CV, LE FORUM JOBS 
D’ÉTÉ REVIENT LE 8 MARS !  
C’est le rendez-vous annuel à ne pas manquer pour trouver un 
job pour cet été, et bien plus. L’Info Jeunes de Pornichet réunira 
les employeurs le samedi 8 mars à l’Hippodrome de 10h à 12h30 
et de 13h30 à 17h. Venez les rencontrer muni de votre CV et 
d’une lettre de motivation ! De nombreuses annonces seront 
également consultables sur place.

Les professionnels qui souhaitent être présents, peuvent 
contacter l’Info Jeunes tél. 06 31 07 11 09 - infojeunes@
mairie-pornichet.fr

BESOIN D’AIDE POUR RÉSOUDRE  
UN LITIGE ? Les conciliateurs de justice 
sont à votre écoute !
Vous êtes en conflit avec un voisin, un artisan, un propriétaire ou un locataire ? Vous avez un désaccord 
avec une entreprise ou un particulier ? Avant de passer par la case Tribunal, saviez-vous que des 
conciliateurs de justice sont là pour vous aider à trouver une solution amiable ? Gratuitement et 
en toute neutralité, le conciliateur de justice intervient pour faciliter le dialogue et résoudre des 
litiges du quotidien. À Pornichet, ils sont désormais deux à proposer des permanences régulières 
sur rendez-vous : Pascale LAVAYSSIERE, les 3e mardis de chaque mois de 14h à 17h, et Jacques 
NEISEN, les 2e mardis de chaque mois de 9h à 12h. Pour toute demande de rendez-vous, il suffit 
d’appeler le 02 40 11 55 26. 

Envie de diminuer le stress, de retrouver un sommeil réparateur ou 
encore de diminuer certaines douleurs comme celles liées à l’arthrose ? La 
réflexologie palmaire peut vous aider en stimulant des points précis sur les 
mains. 

Une technique que le CCAS propose de découvrir à travers 4 ateliers gratuits 
ouverts aux Pornichétines et Pornichétins de plus de 60 ans, les 9 et 23 janvier 
et 6 et 27 février 2025 de 9h45 à 11h45. Le nombre de places étant limité, il est 
nécessaire de s’inscrire auprès du CCAS au 02 40 11 55 38.

UN DON POUR L’INCLUSION 

+ DE 60 ANS : découvrez les bienfaits 
de la réflexologie palmaire !    



BON À SAVOIR
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Jusqu’au 8 mars, venez déposer vos coquilles d’huîtres et autres coquillages dans 
la benne située à proximité de Quai des Arts et en déchetteries afin qu’elles soient 
broyées pour amender les terres agricoles. Veillez à ne pas laisser les sacs en 
plastique, serviettes, rince-doigts, crustacés ou autres restes de repas.

Après plusieurs jours à jouer le Roi des forêts, votre beau sapin va se déplumer. Mais plutôt que 
de le jeter à la poubelle, avec Saint-Nazaire Agglo, on le récupère pour le transformer en broyat 
mais aussi pour stabiliser nos dunes !

À Pornichet, cette collecte aura lieu à partir du 30 décembre jusqu’au 19 janvier, dans des 
espaces dédiés à cet effet, à proximité de Quai des arts, sur le parking du cimetière (place du 
Souvenir Français) et en déchetteries. Attention, il est important que les sapins soient déposés 
nus, sans pied, sans neige ou décorations, ni sac à sapin, pour qu’ils soient réutilisés par le 
service Espaces Verts pour stabiliser et protéger certaines zones dunaires, ou broyés, afin de 
servir de paillage pour les massifs. Chacun pourra, également, profiter de ce broyat en venant 
le récupérer à l'Espace Environnement (route d'Ermur) le mercredi 29 janvier de 8h à 12h30 
et de 13h30 à 16h30.

En avril dernier, à l’occasion d’un Conseil Municipal, le Maire de Pornichet, 
Jean-Claude PELLETEUR, avait annoncé la décision de la Ville d’équiper ses 

agents de la Police Municipale d’armes létales, "afin de protéger les hommes 
et les femmes qui assurent au quotidien la sécurité des Pornichétins, face à une 

délinquance de plus en plus violente". C’est désormais chose faite. Après une 
évaluation psychologique demandée par la Commune, 7 agents ont suivi une 

formation exigeante, théorique et pratique, de 45 heures pour valider leur 
capacité à porter une arme. Un parcours qui se poursuivra tout au long de leur 

carrière. Pour la grande majorité d’entre eux, le port d’arme létale n’est pas une 
nouveauté, la plupart ayant déjà eu une expérience au sein de la Police Nationale 

ou en Gendarmerie. "Les missions des agents, quant à elles, restent inchangées, en 

donnant la priorité à la prévention et à la surveillance", rappelle Frédéric MORVAN, 
élu en charge de la Sécurité. 

COQUILLAGES AUSSI :  
on recycle !
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« MON BEAU SAPIN, BIEN RECYCLÉ » 

NOS POLICIERS MUNICIPAUX  
MIEUX PROTÉGÉS

LE RECENSEMENT ET ENQUÊTE FAMILLES  
Du 16 janvier au 22 février, une partie de la population pornichétine sera recensée. Les 
personnes concernées recevront la visite d’un des quatre agents recenseurs, Laetitia MASSE, 
Solène LE CLANCHE, Noémie SCUOCH et Swann SOLEAU, missionnés par la Ville pour 
l’occasion. 

Ces derniers remettront les identifiants pour se recenser en ligne sur www.le-recensement-
et-moi.fr. Si la personne recensée ne dispose pas d'une connexion Internet, l'agent 
recenseur procédera au recensement numérique au moyen d'une tablette. Il sera possible 
de contacter le service Citoyenneté de la Ville de Pornichet pour bénéficier d’une aide pour 
le recensement en ligne, à etatcivil@mairie-pornichet.fr ou au 02 40 11 55 55. Pour rappel, 
le recensement est obligatoire, et est nécessaire dans la vie d’une commune. Il détermine 
notamment le niveau des dotations versées par l’Etat. 

Parallèlement, une courte enquête visant à mieux comprendre les familles sera effectuée 
au sein de quartiers tirés au sort. Si votre logement en fait partie, l’agent recenseur vous 
remettra ou vous déposera une notice présentant l’enquête et comportant toutes les 
informations utiles pour y répondre.

 

3 des 4 agents recenseurs :  
Swann, Laetitia et Noémie
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LIBRE EXPRESSION

MAJORITÉ
Pornichet avant tout

En cette période de fin d’année, alors même que l’atmosphère devrait 
être à la fête, la morosité et l’inquiétude nous guettent.

Malgré ce climat, nous devons néanmoins continuer à anticiper, 

innover, même, tout en restant surtout rationnels et pragmatiques 
sans nous retrancher derrière des dogmes parfois dépassés ou 

réducteurs.

La Majorité Municipale met tout en œuvre, au quotidien, pour 

permettre aux Pornichétines et Pornichétins de profiter pleinement 
de la qualité de vie que nous offre l’environnement de notre belle 
commune que nous nous attachons à préserver et à améliorer. 

C’est ainsi que nous dialoguons avec tous les interlocuteurs utiles, 

notamment les communes limitrophes et notre Intercommunalité, 

afin de trouver des solutions efficaces.

Il nous faut en effet penser à notre avenir et à l’avenir de nos enfants.

Saint-Exupéry n’écrivait-il pas que « Nous n’héritons pas de la terre de 

nos parents, nous l’empruntons à nos enfants ».

En 2020, nous n’avions pas fait de promesses mais vous avions proposé 

un programme. Celui-ci a été respecté et nous le compléterons même 
avec de nouveaux projets tels que la Maison Médicale ou la Résidence 

Intergénérationnelle.

Tout cela est rendu possible grâce à une gestion saine, rigoureuse et 

audacieuse des finances de la Ville. 

C’est ce à quoi nous nous étions engagés et la Majorité Municipale 

continue à l’assumer pleinement.

Il nous faut cependant nous adapter au contexte actuel.

Les dotations de l’Etat diminuent. Ce dernier demande même, 
désormais, aux Collectivités Territoriales, de concourir drastiquement 

au traitement de sa dette.

Nous constatons que le Conseil Régional, tout comme le Conseil 

Départemental, ont décidé de se recentrer sur les charges financières 
relevant des compétences que la Loi leur a dévolues. Ils ont ainsi arrêté 
des priorités dont les communes sont exclues.

Notre appartenance à la CARENE nous permet de toujours bénéficier 
de subventions à la hauteur des enjeux de notre politique de protection 

et d’amélioration de Pornichet.

En 2025, nous continuerons encore et encore à défendre les intérêts 
de notre Ville.

En cette fin décembre, nous vous souhaitons de belles fêtes de fin 
d’année.

Vos élu(e)s de la Majorité Municipale

MINORITÉ
Une Autre Voie Pour Pornichet

Au budget 2025, près de 500 000€ sont alloués à la réparation des 
effets du recul du trait de côte et à notre contribution, cette année 
encore, au coût du transfert de sable vers les plages de La Baule qui 
ont connu un désensablement record cette année.

Les effets du changement climatique s’aggravent, entraînant une forte 
hausse des coûts, notamment à cause de l’augmentation vertigineuse 
des tarifs d’assurance, les compagnies refusant de couvrir les risques 
climatiques .

Plutôt que de faire face, avec lucidité, l’équipe majoritaire relativise 
et va jusqu’à mettre en doute les études d’impact du CEREMA, expert 
public de référence dans les politiques d'adaptation au changement 
climatique. 

La lutte contre l’érosion côtière et l’adaptation au changement 
climatique devraient pourtant être notre priorité absolue. Agir en 
ordre dispersé ne fera qu’aggraver le problème. Il faut au contraire 
travailler en concertation avec Saint-Nazaire Agglomération et Cap 
Atlantique et en faire un enjeu prioritaire.

Ensemble, nous devons anticiper, innover et protéger notre littoral 
mais aussi les biens et les personnes qui, à terme, sont directement 
menacés. 

À toutes et à tous, nous vous souhaitons de joyeuses fêtes de fin 
d’année et une bonne année 2025.

Les élu.e.s d’Une Autre Voie Pour Pornichet

Marilyn DIVOUX – Michael NICOSIA – Josiane ROBERT – Nadine 
FALOURD

Pornichet de toutes nos forces ! 

 C. M. du 20/11 , deux sujets ont été abordés :    

Ports : 1000 places dans le port en eau, au lieu de 1100. Les contrats 
à 35 ans sont privilégiés. Que deviennent les locataires non retenus. 

L’hippodrome : La mairie aurait le droit d’utiliser les 4.496.816 M€ 
de la garantie décennale pour travaux !? Cette somme devrait servir 
à des investissements pouvant rapporter?. Cet apport et le nouvel 
emprunt de 8,5 M€ serviront-ils à absorber les dépenses de la mairie,  
et après ? 

R Belliot. 

PORNICHET, c’est vous ! 

Merci à Jacquot de sa contribution !

Parmi les textes de libre expression reçus de pornichétins, notre 
équipe a retenu celui de Jacquot mais contrainte à 700 caractères 
dans 1/8 de page, en voici juste un extrait :

«Waouh, sacré cadeau de Noël aux ports : participation au capital de la 
SEM de 735 000 € + apport en compte courant de 900 000 € + études 
de plus de 2 millions d’€ + garantie risquée des emprunts contractés 
par la SEM : des centaines de milliers d’€ non consacrés au quotidien 
de nos concitoyens. Pourtant le maire avait bien dit haut et fort que les 
modifications des ports ne coûteraient rien aux pornichétins…»

Meilleurs vœux pour 2025 !

Valérie. Fraux        contact@pornichet-c-vous.fr



ÉTAT CIVIL

ÉTAT CIVIL
De septembre à novembre 2024 

NAISSANCES

> Camille FAURE et Benjamin EIXARCH

> Sébastien HOCHARD et Magali BEAUMARD

> Clément BOUDIER-DAMEX et Teodora MANEA

> Alexandra COURAULT et Marc GALLON

> Yohann CONAN et Marlène LAURENT

> Sullivan VILA et Alice GUILLOTEAU

> Jérôme PIODI et Audrey CROCHET

> Véronique GOULEAU et Thierry LERICHE

> Vincent PEZENNEC et Marine PERRIN

> Mikaël ROBINO et Françoise BERTIN 

> Yann MORIO et Morgane HOUGARD

> Frédéric BOUIJOUX et Sandra CHIRON

> Nathan LE FEUVRE et Alice DURAND

DÉCÈS
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 > Gladys COURIOL

 > Adryan LETILLY

> Martin RANNOU

> Elizabeth PELLOQUIN

> Éléonore LE STRAT D’ARCO

> Alyssa AGUESSE PEREZ

> Ethan PADIÉ SEIGNARD

> Côme MIGETTE RATIVEAU

> Soa ETANGSALE

> Louka GALGANI

> Arnold BERNELA – 54 ans

> Alain ROCHETTE – 72 ans

> Max DUPONT – 87 ans

> Marcelle BRIÉ née ROUSSEAU – 94 ans

> Yves ROUL – 92 ans

> Jean Paul DIETSCH – 98 ans

> Marie-Françoise HEIM née QUINTIN – 96 ans

> Bruno MORIO – 59 ans

> Léon LE CALVÉ – 89 ans

> Jacques SUARD – 91 ans

> Sylvianne GONTIER née PREVOST – 81 ans

> Roger PAIN – 78 ans

> Bernard CLAVELIN – 82 ans

> Henri GARNIER – 86 ans

> Claudine ROUAUD née AUDRAIN – 92 ans

> Annick PÉRON née TRIVIDIC – 91 ans

> Anna Marie GUÉNO née MORVAN – 95 ans

> Pierre MINSSART – 83 ans

> Jeannine OPRESCO née MICHELOT – 80 ans

> Hélène PORCHER née LUCAS – 60 ans

> Henri LINGER – 88 ans

> Louis AMICE – 86 ans

> Andrée HERMENOT née FRASLIN – 95 ans

> Annie GONIDOU née LE DU – 92 ans

Bienvenue à Gladys

MARIAGES



mars
sam. 8

Plus d’infos sur ville-pornichet.fr et l’APPLI Pornichet      

Hippodrome
de Pornichet

offres 
d’emploi

job dating

conseils

Entrée
Gratuite


